

LA CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XXI.

Precios de suscripcion.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Viernes 8 de Octubre de 1880.

Precios de insercion.—Anuncios á medio real línea en la 4.^a plana.—Anuncios regulares y comunicados en la 3.^a plana á real línea.—Para los suscritores la mitad.

NUM 6.192



SEGUNDO ANIVERSARIO.

EL SEÑOR

DON ANTONIO VIVAS ARQUEROS.

(Q. S. G. H.)

Falleció en esta capital el día 10 de Octubre de 1878.

Su desconsolada viuda Doña Carolina Diaz, sus hijos, hermanos, sobrinos y demás parientes ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Parroquia de Santiago el día 11 de los corrientes.

Parte Oficial.

Día 4.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real orden de 3 de Octubre, aclarando el decreto de 22 de Setiembre último sobre ampliacion de ingreso á los aspirantes de las Academias militares en el último curso.

Gobernacion.—Real orden de 30 de Setiembre, continuando la suspension decretada por el gobernador de Cádiz de

seis concejales del ayuntamiento de Olvera.

HISTORIA DE LOS BAÑOS DE SIERRA ALHAMILLA.

(Continuacion.)

En 1842 el Doctor Don Mariano Gonzalez Crespo, en su Tratado de varias aguas minero-medicinales de España comprende á las de Sierra-Alhamilla con el epigrafe «En todos tiempos han acudido infinitas perso-

nas á este inapreciable raudal, atraídos por las maravillosas propiedades de sus aguas.» De esta Monografía la mas completa que conocemos, hemos extractado y copiado mucho en la presente, por ser la que reúne mayor número de datos. Además de lo dicho en el Diccionario de Madóz, y por D. Pedro María Rubio, en su Tratado de fuentes minerales de España, se han escrito diferentes Memorias por el Doctor Campello y por los dignos Directores que le han sucedido.

Los análisis de las aguas que se han practicado son: uno de D. Juan de Dios Ayuda, otro por D. Juan Bautista Solsona y dos de D. Francisco Campello y Anton, que como decimos desempeñó muchos años esta Direccion, debiendo á su esclarecido talento, asiduos estudios é incansable laboriosidad, su bien merecida reputacion en la Provincia.

El edificio de Baños de Sierra-Alhamilla és de construccion sólida; mas bajo por la parte Norte hácia donde está la puerta principal, que de la parte Sur, á causa del declive del monte en que está situado. Es de figura cuadrangular y hecho con mineral de hierro, ladrillo y mortero de cal, con jambas de piedra dura. Siendo su superficie de mil ciento setenta y cinco metros y noventa y dos decímetros cuadrados. Tiene patio en el centro y á uno y otro lado galería formada de arcos de piedra, donde caen las puertas de las habitaciones, oratorio y la de los baños. Estas son en número de once bastantes capaces. Se baja á los baños por escalera

corta y cómoda, hallándose á la izquierda las estufas y al frente las puertas de los departamentos en que están divididos; en cada una de estas piezas, hay dos balsas capaces cada una de contener de diez á quince personas á la vez; están cubiertas con bóveda, que tienen claraboyas para la ventilacion y para graduar la mayor ó menor fuerza de la temperatura. Al rededor hay varias garitas ó sudaderos, de regular altura y levantados como 25 centímetros del suelo, donde se desnudan y visten con comodidad los bañistas y ponen camas para recojerse despues del baño. Este era el Establecimiento hasta el año 1877, que por su nuevo propietario dieron principio las reparaciones y mejoras, elevando un segundo piso, construido sobre el antiguo, sujeto al mismo orden de arquitectura, y que presenta una galería claustrada á donde corresponden las puertas de las habitaciones destinadas á hospedería. El patio antes descubierto ha sido cerrado en su parte superior y recibe luz por 14 ventanas de grandes dimensiones. Los antepechos de los arcos son de baluastro de hierro, lo mismo que el pasamanos de la escalera, la que es sumamente cómoda y de excelente piedra dura.

Además se ha edificado de nueva planta en la fachada Sur del Establecimiento, y al cual se baja por espaciosa y cómoda escalera, un departamento que cuenta salon de descanso ó recibimiento, galería con ocho gabinetes, cuatro con bañaderas ó pilas de mármol de Macael, y los cuatro restantes preparados para

—182—

court, pero guardaban para sí sus reflexiones. A M. Ribobiche le parecia bastante hermosa: el artista sentia que no vistiese un traje italiano, y Ernesto la miraba desde los piés á la cabeza, como si fuera una mercancía.

Por lo que se refiere á Adhemar, el aspecto de la jóven no le habia impresionado gran cosa; pero al oír su voz habia experimentado una viva emocion, y despues, al mirarla con mas detenimiento, la emocion no hizo mas que aumentarse.

—Sentiria incomodaros, señores... ¿hacíais alguna cosa?—preguntó Mad. Folicourt.

—Jugamos á la treinta y una; pero hemos concluido, gracias á ese caballero que ha roto mi lámpara y manchado el tapete; en fin, se lo perdono porque viste á lo Fígaro... nos hizo reír tanto su entrada, que no le guardo rencor. Pero en fin, vamos á cenar.

—¡Ah! si, —dijo Trouillade, —y en la cena cantaremos, ó mejor dicho, despues de la cena.

—Estoy segura de que en la mesa no volcareis las lámparas, —dijo Azurina á Fígaro... —¡Ah! querida, —continuó dirigiéndose á Mad. Folicourt, —voy á presentarte á mi vecino del cuarto tercero, y que tambien lo es tuyo, puesto que hace cuatro dias que vives en esta casa. ¿Pero, dónde está?

Azurina miró por todos lados buscando á Adhemar con los ojos, el cual, á su vez, salió furtivamente del salon aprovechando el instante en que todo el mundo estaba hablando.

—¿Se ha marchado el vecino?—preguntó el ama de la casa dirigiéndose á Azema.

Esta no viendo al jóven, respondió:

—Habrà bajado á su casa para buscar algo; es probable que vuelva á subir.

—183—

—De todos modos me parece que bien podemos sentarnos á la mesa, —dijo Fígaro haciendo una pirueta: —mi estómago grita como un niño recién nacido... Además, M. Marilly es demasiado galante para permitir que las señoras le aguarden.

—¡M. Marilly! —gritó la extranjera dejando escapar un movimiento de sorpresa; —¿el caballero que estaba aquí se llama M. Marilly?

—Sí: Adhemar Marilly, —respondió Azema fijando sus ojos en Mad. Folicourt, que murmuró con voz alterada:

—Adhemar Marilly, es el mismo.

—¿Cómo! es el mismo; ¿tal vez le conocéis?

—Sí, le conocí en Italia; está casado...

—¡Casado! —dijo Azema soltando la carcajada; —bien veo que estais lejos de conocerle... M. Adhemar es soltero... él y yo hemos vivido mucho tiempo uno al lado del otro en el boulevard de San Dionisio, y nunca se ha casado; ¿no es cierto M. Trouillade?

—Sí, sí; está soltero, —dijo Fígaro, —ó á lo menos vive lo mismo que un soltero... ¿por qué no cenamos? ¿qué pensais Mad. Polatinskikoff?

La jóven extranjera, que se habia puesto pensativa, dijo pasado un instante:

—Bien puedo engañarme, quizá no sea la persona que conozco.

Al cabo, luego podreis asegurarnos de ello, —dijo Azema que se puso algo violenta por las relaciones que podian existir entre Adhemar y Mad. Folicourt. El vecino. —añadió, —va á volver... vais á verle, y entonces os convenceis de si es ó nó la persona que conocísteis en Italia.

—Vamos á cenar, señores, —dijo Azurina; —dejemos al vecino que ya volverá á subir.

instalarse de igual modo si las necesidades del Establecimiento lo reclamasen, y una espaciosa pieza provista de tres bañaderas de la misma caliza del país y de aparatos para ducha general, de lluvia, dorsal y Escocesa. Contiguo al departamento citado se ha construido una gran balsa de enfriamiento, que comunica por tubería de plomo con las siete pilas y aparatos hidro-terápicos. El agua caliente viene directamente del nacimiento; la fría del depósito antes expresado, con desnivel bastante para conseguir la presión necesaria á satisfacer las indicaciones, sin necesidad de elevarla; medio costoso y muchas veces imperfecto. Bien se comprende que las mejoras han sido notables, toda vez que hasta el año 1877 solo tenía el Establecimiento planta baja con once habitaciones, y hoy cuenta segundo piso y doble número de hospedería. Había una sola estufa, carecía de bañaderas, y en la actualidad consta de dos de las primeras, siete de las segundas, balsa de enfriamiento y aparatos para llenar todas las indicaciones de estas aguas. Nunca se ha olvidado nadie del objeto primitivo de la fundación y por lo mismo hay dentro del Establecimiento habitaciones modestas, pero desahogadas y decentes para alojamiento de los enfermos pobres, con separación de sexos, y que si bien hoy no reúnen todas las comodidades á que son acreedores, han mejorado su antigua instalación.

A unos cuatro metros de este edificio hay otro pequeño, reedificado también, con el preferente objeto de defender el nacimiento del agua mineral, hoy cubierto para evitar la acción de agentes ó impurezas que pudieran alterar las aguas.

El Establecimiento se encuentra en la provincia de Almería, término municipal de Pechina, una legua de este pueblo y dos y media próximamente de la capital. Está asentado en la vertiente Sur de la sierra cuyo nombre lleva, á 37 grados de latitud Norte 1°35 longitud y 460 metros sobre el nivel del mar, según datos

tomados por el Ingeniero de Minas D. Federico Kuntz, auxiliado por el propietario del Establecimiento. Al Norte tiene las cumbres de Sierra-Alhamilla destacándose el pico Culatayví. Al E. y O. estrivaciones de la misma y orientado al Sur frente al Mediterráneo, y en relación directa por la vega de Almería, valle precioso cuyo eje de Noroeste á Sudoeste lo marca el álveo por donde corre el río Andarax, en cuyas márgenes y en medio de sus huertas se hallan los pueblos de Pechina, Rioja, Viator y Huerca. El observador vé á su derecha las encumbradas cimas de Sierra-Nevada, encanecidas por nieves eternas, y como formando su base la famosa Sierra de Gador y su inferior la de Enix, que parece viene á precipitarse y á sumergirse en las profundidades inmensas de las aguas del mar. A la izquierda descubre otra cordillera de altas montañas, que terminan en el enorme promontorio del Cabo de Gata, que metido en medio de las ondas, parece las subyuga, y que desafía y desprecia el furor imponente de las tempestades. Examina á sus piés una porción de colinas ó montecillos, que deslizándose casi insensiblemente, forman un plano inclinado, hasta llegar al llano en que se halla la dilatada vega de Almería. Contempla por último á su frente con éxtasis encantador la anchura del mar Mediterráneo, hasta sus opuestos límites, que en las madrugadas y últimas horas de la tarde de los días claros y serenos, se descubren y aparecen como cortados por una larga cordillera de montañas del continente africano.

(Se continuará.)

De una carta que desde Vinaroz dirigen á *El Imparcial* copiamos los siguientes párrafos que revelan la manera rápida con que allí se están construyendo las obras del puerto sin necesidad de Juntas, empleados ni demás zarandajas indispensables en otras partes.

Dice así el corresponsal:

«Hoy hace un año que al son de música

cas y campanas se inauguraban las obras de la prolongación de nuestro puerto, y, cosa rara, no faltaba en aquella ceremonia mas que una persona, que era precisamente el director de dichas obras.

D. Teodoro Balaciart llegó aquí el mes de Marzo de 1878, solo y sin que le precediera ningún aviso, en ocasión en que se había anunciado la subasta de las importantes obras de que voy hablando; sólo fué á visitar el puerto y la cantera, y se marchó el mismo día diciéndole á la única persona de Vinaroz con quien conferenció durante media hora: «Estas obras las ejecutaré yo.» Al cabo de cuatro meses, estaba al frente de ellas, y con uno de sus socios entraba en esta población la víspera del día en que espiraba el plazo para comenzarlas, y sin ruido, sin boato, colocaba cuatro hombres destinados á verificar un trabajo que les daba el derecho legal de decir que había empezado un ferro-carril para conducir la piedra, (pero del cual deducíamos los recelos que se emplearían algunos cientos de años en su conclusión), marchándose otra vez de Vinaroz á los pocos días.

Sin embargo, al cabo de varias visitas y ausencia, se notó que la vía avanzaba, que el número de trabajadores crecía, que llegaban buques cargados de material; y como he dicho á Vd. al empezar, el 30 de Agosto del 79 se arrojaba al mar la primera piedra; pero sea por tener que ocuparse de otros asuntos, sea por eccentricidad de carácter, dió el Sr. Balaciart, desde Bilbao á Santander, la orden de empezar el arroje, y éste se inauguró, según he dicho, sin su presencia.

Durante el tiempo transcurrido desde mi llegada hasta el 30 de Agosto del 79, como en una ciudad tan pequeña las gentes son investigadoras de las vidas ajenas, ya se había averiguado en ésta que el señor Balaciart no era un advenedizo al campo del trabajo; sabíamos ya que había verificado la conducción de aguas en Málaga y otras varias.

Los hechos han justificado esta fama que le precedía. Es cierto que no hay oficinas, ni empleados en esta empresa, «sui generis», pero no lo es menos que al presente hay construidos 200 metros de muelle, arrojadas al mar 140.000 toneladas de escollera, y cubierta la ladera de la montaña de Puig de Benicarló por 500 metros cúbicos de sillería labrada ya para colocarla en forma de pretil interior y exterior, cuando á su dirección convenga.

Las actuales obras se concluirán pronto y bien, esta es mi fundada creencia; lo pasado de ella responde de su porvenir; pero según el parecer de todos los inteligentes en puertos, el nuestro quedará demasiado abierto con los trabajos proyectados, y aquí se nota el desacierto de nuestra administración.

Esta, que se halla completamente separada del país; ésta, que mira siempre por los intereses suyos y no por los de sus administrados, en su reciente ley de puertos ha declarado del Estado todos aquellos que, teniendo recursos propios no les han de costar un céntimo; antes

bien les han de reportar beneficios, y ha dejado á las provincias y municipios los que no tienen ingresos, los que no pueden construirse sin su auxilio, los que nunca se construirán, ni siquiera se conservarán, por las entidades á quienes se entregan. Bajo este supuesto, el puerto de Vinaroz queda puerto municipal.

Esperemos que la flamante ley de puertos, á la que ya se le ha abierto un boquete, con motivo del de Valencia, será sustituida por otra mas justa y realizable; pues ni un pueblo como Vinaroz puede construir puertos de mar con su mermado presupuesto, ni los buques que en este puerto han de anclar pertenecen todos á Vinaroz, sino que, por el contrario, son procedentes de las diversas matriculas de España y del extranjero.»

Noticias Generales.

Madrid 5.

Dice *El Español* de Sevilla:

«Dos suicidios han ocurrido en Sevilla estos últimos días: el sábado se degolló con una navaja de afeitar un barbero que vivía en la calle de las Palmas, esquina á la de Baena; y el domingo por la tarde, de cuatro y media á cinco, se arrojó de la Giralda, por el lado que mira al Oeste, un individuo, como de cincuenta años, cuya persona por lo pronto no pudo ser identificada, pues quedó con el cráneo dividido. Cayó en el patinillo que pertenece á las habitaciones del campanero, y por el cual se pasa para subir á la torre. De este suceso hemos podido adquirir los siguientes detalles:

Llegó el hombre y entregó un real á la familia del campanero, y creyendo ésta que iría á subir hasta el reloj, le dió la correspondiente tarjeta, él la devolvió diciendo que solo iba á las campanas, y entonces le devolvieron medio real en dos monedas de «cara», una de las cuales parecía falsa, circunstancia que hizo notar el individuo, por lo cual dieron otra moneda buena.

Al poco rato una persona de la indicada familia, hallándose en el patinillo colgando un espejo, debajo del cual había un banco, sintió que algo caía por aquella especie de cañon perpendicular, y se metió por la puerta que conduce á la primera rampa. Apenas hubo hecho esto, vió caer aquel cuerpo cerca de dicha puerta, el que dando un rebote, fué á parar debajo del banco. La cabeza se le dividió en dos partes, cuál si hubiera sido cortada con afilada cuchilla, esparciéndose por todos lados la masa cerebral, parte de la cual manchó las ropas de un hombre que á la sazón se hallaba cerca de la puerta que dá entrada al patinillo.

—184—

Todo el mundo pasó al comedor, donde se veía una mesa bastante bien dispuesta. Tomóse asiento, y entre Azema y Azurina se dejó un cubierto que estaba destinado á Marilly.

La joven extranjera parecía muy preocupada. Azema sentía cierta contrariedad porque Adhemar no subía.

—¡Oh!—dijo,—quizá se halle indispuerto; voy á bajar á su cuarto, porque si estuviere enfermo...

—Vé, vé, Azema; y si lo necesita le haremos té.

Azema salió mientras los convidados se disponían á despachar unos ánades.

Pasaron diez minutos, y Azema no subía.

—Es extraño; Azema no vuelve... ¿qué le habrá sucedido al vecino?

—Es probable que se halle indispuerto,—dijo Nonora.

—Estoy por bajar á su cuarto,—exclamó la dueña de la casa.

—Me opongo á ello,—dijo Ernesto,—entonces todos los convidados iban á desertar, ó bien la hora de la cena se pasaría yendo en busca unos de otros.

—Yo bajaría con mucho gusto,—dijo Figaro cogiendo la fuente donde se veían los patos;—pero me gustan tanto los patos... bien es verdad que son muy ligeros en el estómago; se funden en él cual nieve.

—Decid que todo os gusta, y concluiréis de una vez,—dijo el artista, que veía con tristeza que Trouillade se amparaba de la fuente.

Por fin subió Azema: pero su rostro se hallaba animado, sus ojos chispeaban de cólera y de despecho; se hallaba tan sofocada, que apenas tenía aliento para hablar.

—181—

La recién llegada era una mujer joven, pero cuya figura pálida no había conservado de su primitiva belleza, sino unos grandes y negros ojos y unos cabellos finos y brillantes como si fueran de azabache. Por lo demás, su rostro era mas simpático que distinguido; pero tenía un sello extranjero, que era tal vez lo que la daba cierto aire de encanto.

Mad. Folicourt vestía con mas coquetería que gusto: existía en ella algo que indicaba la poca armonía que guardaban entre sí las varias prendas de las que componían su vestido; su negligencia era casi el desorden; la punta de su chal se arrastraba por el pavimento.

—¿Cómo llegais tan tarde, amiga mía?—preguntó Azurina á la recién llegada, que se dejó caer en un divan y arrojó el sombrero á un lado y el chal á otro, sin mirar donde caían.

—¡Ah, Dios mio! no tengo yo la culpa; la ópera ha concluido ahora mismo, y no he tenido tiempo mas que para tomar un helado.

—Y venís sola, ¿por qué no traéis á vuestro caballero?

—Mañana tiene que hacer muy temprano, y además se encontraba algo indispuerto... Yo misma le indiqué que se fuese á la cama; es tan celoso... así es que no siento verme libre... ¡gozo tan poco de esta libertad!

—Ya se hace la interesante,—dijo Azema al oído de Nonora.—No me gusta esta mujer... es tan zalamera... ¡tan falsa!

—Y sus ojos que ruedan en sus órbitas de una manera tan cómica...

—Todo es fingimiento.

Los hombres también examinaban á Mad. Foli-

En el acto se participó lo ocurrido al señor Miura, capataz de los operarios de la Catedral, quien pasó aviso á los agentes de la autoridad y al juzgado correspondiente, el que presentándose al cortejo, dispuso el levantamiento del cadáver y su conducción al hospital.

Del primer suicidio que hemos referido tambien tomó conocimiento la autoridad judicial, mas parece que no se han podido averiguar las causas que lo motivaron; y en cuanto al segundo, desde luego se comprenderá que se halla en el mismo caso.»

Las tragedias de D. Victor Balaguer han sido traducidas en verso sueco por el escritor Eduardo Lidffort.

El favor de las conversaciones lo obtuvo anoche, sin duda por carencia de noticias mas importantes, la referencia á la reclamacion que se dice piensan entablar ante los tribunales una alta dama.

Como, segun ya decimos en otro lugar, el origen de la noticia es ministerial, parécenos lo mejor dejar que ellos digan lo que haya de cierto.

La Gaceta de ayer publica dos relaciones nominales, una de fallecidos en Cuba y otra de licenciados de aquel ejército, á quienes, ó sus herederos, correspondia, segun el turno establecido, el cobro de los créditos que les resultan.

La primera llega al núm. 6.600 y la segunda al 1.925.

Ha salido de Alcoy para Madrid el abogado D. Agustin Sardá, defensor de los procesados por los sucesos acaecidos en aquella ciudad en 1873, habiendo dejado hecha la prueba de unos sesenta procesados. La de los restantes no terminará probablemente hasta fines de Diciembre; de manera que el fallo de primera instancia recaerá lo mas pronto en el año 1882, continuando los presos en actitud expectante esperándolo y el ayuntamiento de Alcoy sosteniéndolos, en lo que lleva ya gastados mas de 25.000 duros.

Escriben de Orduña al Irurac-Ba de Bilbao:

«En el día de ayer 28, pasaron por esta ciudad conducidos por tres parejas de la guardia civil á la cárcel de Amurrio, diez y siete individuos, con su corneta, bien armados, de la partida de ladrones que robó en la Puentelarrá á varios vecinos.

Han militado esos individuos en las filas del héroe del Toison, viéndose entre ellos al cabecilla Ochoa y al titulado comandante de caballería Guerrilla.»

En el término de Diezma (Granada) descargó el 29 del pasado una terrible tormenta de agua y pedrisco que ocasionó grandes pérdidas, inundando además algunas casas.

No se sabe haya que lamentar desgracias personales.

Gacetillas.

Falta hace.—Esperamos que por quien corresponda, se mande poner un farolito en la calle de Vargas, en tanto continua la reforma de la referida calle, con el objeto de evitar tropiezos, descalabruras y no sabemos cuántos incidentes, producidos por los montones de escombros, piedras, etc. que se encuentran á la entrada y salida de la calle.

Creemos que esto no es pedir gollerías ni mucho menos.

Visita.—Dentro de breves días llegará á esta capital el Sr. D. Domingo Vinoves, Inspector general de Hacienda que viene á girar una visita á la Administración Económica de esta provincia.

Informe.—En los periódicos de Granada hemos leído el extenso y notable informe que la Junta local de Instrucción pública ha elevado á la Junta municipal acerca del estado actual de las escuelas granadinas.

En el mencionado trabajo se contienen interesantes detalles sobre los locales de las escuelas, los adelantos de los niños, los métodos de enseñanza de cada maestro, su suficiencia é idoneidad para el cargo que desempeñan, reformas que deben hacerse en este ramo importante de la cultura patria para el mas rápido progreso de la instrucción y otra multitud de datos curiosos que revelan los buenos deseos de aquella corporacion por la propagación de la enseñanza.

Nosotros deseáramos que los individuos que componen la Junta local de Almería se inspirasen en este ejemplo y nos diesen á conocer en un documento parecido la actual situación y estado de las

escuelas de niños y de niñas que se sostienen con fondos municipales; ese informe sería el digno complemento de los exámenes semestrales, por cuya realización tanto clamamos nosotros en cierto tiempo hasta que conseguimos se verificasen atrayéndonos la enemistad y malquerencia de algun espíritu soberbio.

El Gobernador Sr. Garcia Espinosa que tanto se desvela para que los pueblos satisfagan las atenciones del profesorado, debiera invitar á los vocales de la Junta para que redacten esa Memoria sobre el estado de la enseñanza en esta capital y provincia.

Sintomas de abundancia.—En Málaga, varios obreros han socorrido á un pobre anciano desfallecido de hambre que se habia caído en el portal de una casa de la calle de Alcazabilla; en la calle de Mármoles, fué tambien encontrada moribunda de hambre una infeliz muger que no habia tomado alimento hacia sesenta horas, y en la plaza de Riego fué hallada otra muger en idéntico caso, á la que socorrió un jóven médico.

La miseria va en aumento en esta nacion, antigua señora de dos mundos.

Si nos dedicásemos nosotros á averiguar todas las personas que en Almería se pasan las 24 horas del día haciéndose cruces en la boca, la lista ocuparía las cuatro planas de nuestro periódico, y quizá nos faltase espacio.

Los que á fin de mes cobran la nómina dirán que estas son exageraciones, y haciendo coro con *La Política* exclamarán que todo vá bien.

Siga su curso la procesion.
Leemos en «El Defensor» de Granada del día cinco:

«*Bocanegra* herido. Terminada la corrida de anteayer, el diestro fué trasladado en su coche á la fonda de Europa que es actualmente su domicilio. Acompañábanle los señores Vigaray, Luna y Gomez, y al punto que llegaron á la fonda metieron al matador en el lecho. *Bocanegra* se durmió á las doce, despertando á las tres de la madrugada de ayer, hora en que se le mudó el vendaje. A las siete volvió á despertar, suministrándosele un refresco; despues habló con algunos amigos. A las nueve de la mañana le visitaron los médicos D. Pedro Rubio y D. Enrique Guerrero, que encontraron aliviadisimo, sin ningun síntoma alarmante, pues no se ha presentado inflamacion ni fiebre. Hoy, á las once de la mañana se levantará los apósitos y vendajes de la herida, haciéndosele al enfermo la segunda cura.»

La niña Fernanda Bober y Roda, hija de nuestro distinguido amigo el Ingeniero de minas D. José Bober y Muntada y Doña Dolores Roda Spencer, falleció ayer á las nueve de la mañana.

Las circunstancias especiales que concurrían en esa niña, que á su corta edad de cuatro años, sabia ya captarse la voluntad y el cariño de cuantos la trataban, han venido á aumentar el profundo dolor de sus padres y mas aun de sus inconsolables abuelos.

Nos asociamos sinceramente al sentimiento de nuestros citados amigos, deseándole todo el consuelo posible en tan terrible trance.

Yano hace falta.—*El Reformista Andaluz*, dice en el último número que recibimos, que por un amigo residente en Málaga se le ha facilitado un ejemplar del folleto titulado: *Don Carlos ó el petróleo* debido á la pluma del ya magistral de la Catedral de Málaga D. Vicente Mantecola, intendente que fué del ejército carlista.

Trasladamos la noticia á nuestros columnas á fin de que si alguien pensaba remitir el expresado folleto á *El Reformista*, no lo verifique ya.

Concierto.—Esta noche se verificará en el espacioso salon del *Café Universal* un concierto de harpa, bandurria y guitarra por tres artistas que se encuentran de paso en esta capital.

Lotería Nacional.—En el sorteo verificado en Madrid el día 6 del corriente, han sido agraciados con los 48 premios mayores, respectivamente, los números siguientes:

Con 500,000 pesetas, el 6,270; con 25,000 id. el 736; con 125,000 id. el 8,457; con 100,000 id. el 9,100; con 50,000 id. el 1,753 y el 8,287; y con 5,000 id. los números 7,662, 11,023, 2,372, 8,992, 5,476, 8,104, 8,619, 4,015, 4,486, 1,132, 10,223, 6,419, 1,194, 4,733, 2,058, 6,989, 3,676, 279, 1,389, 4,752, 7,452, 4,309, 2,454, 7,078, 1,761, 7,054, 6,899, 1,799, 8,499, 5,341, 3,422, 6,924, 9,977, 3,712, 5,439, 5,876, 5,522, 3,566, 2,470, 915, 3,512 y 5,665.

Arriendo.—Habiendo terminado el contrato de arrendamiento de la casa que ocupa en esta ciudad la Administración de Correos, y en virtud de la autorizacion que la superioridad ha concedido al señor Administrador de esta capital, invita á los dueños de fincas urbanas de la misma, que reúna las condiciones necesarias para la instalacion de las oficinas, á que en el término de 70 días, á contar desde 1.º del actual, presenten en el despacho de dicho Sr. Administrador, proposiciones para el indicado arriendo, acompañadas de un croquis del edificio.

¡Quién fuera torero!—Con las corridas que va á dar «Lagartijo» en Zara-

goza son 71 en las que ha matado este año sin el menor contratiempo, pasando de 26.000 duros lo que ha ganado en ellas. La última será la que dará en Lisboa el 16 del presente mes.

Ha sido declarado cesante todo el personal que prestaba servicios en las secciones de cédulas personales de las administraciones económicas, quedando únicamente para el despacho un cobrador y un auxiliar en cada provincia.

Minas.—Por D. Angel Romero Vazquez, vecino de Berja, se ha solicitado con fecha 16 de Setiembre último, la propiedad de 12 pertenencias mineras con el nombre de «D. Diego», mineral de la tercera seccion, sita en terreno franco al parecer, paraje falda loma del Reventon, y colmo de la Morgona, término de Berja.

Por D. Juan Rovira y Aguilar, vecino de Almería, se ha solicitado con fecha 21 del pasado mes de Setiembre, la propiedad de doce pertenencias mineras con el nombre de «J. R. y A.» mineral hierro, sita en tierras de Mariano Sanchez y otros, paraje el Aguadero, término de Canjajar.

Ha tomado posesion de la cátedra de árabe marroquí, árabe vulgar, recientemente creada en la Universidad literaria de este distrito, el Sr. Almagro Cardenas.

Sentenciados.—Los reos que se hallan en la cárcel de Murcia sentenciados á la última pena, son: Juan Moreno Garvo, Lorenzo Gomez Valenzuela y Mariano Hortelano Balsalobre.

Ungüento y Pildoras Holloway.—Fistulas, Almorranas, Excoriaciones, Contracciones, etc.—Estas enfermedades son prontamente aliviadas y finalmente curadas si despues de fomentadas con agua tibia las partes afectadas es aplicado á ellos este inapreciable Ungüento. Cuantas personas sufren de estas dolencias deberian detener sin pérdida de tiempo sus progresos, porque estos son tan rápidos como insidiosos. Las fistulas, si no se le resiste con algun remedio potente, no solamente debilitan el sistema nervioso sino que lo destruyen. Cuanto mayor sea la prontitud con que se acuda á las preparaciones Holloway tanto mayor será la certidumbre de la cura; pero ningun enfermo deberia abandonar toda esperanza sin haber ensayado estos medicamentos, pues estos han triunfado aun en los casos mas desesperados y arrebatado al paciente de las garras de la muerte. Las excoriaciones pueden ser sanadas con unas cuantas aplicaciones de este Ungüento refrigerante, mientras que las Pildoras empleadas simultáneamente son eficacísimas para ablandar y remover las contracciones cualquiera que haya sido su duracion y donde quiera que estén situadas.

Como se mata el pelo.—Téngase el cráneo y las raíces del pelo continuamente saturadas con aceites, y la calvicie se puede esperar, como resultado seguro.

Una relajacion general de la membrana en que las fibras nacen, las aflojará, y caerán; pero si por el contrario los tegumentos, y vasos superficiales de la cabeza, se fortalecen y refuerzan con ese fino vigorador-vegetal, el TÓNICO ORIENTAL, retienen firmemente las raíces del cabello y suplen color, y fuerza en abundancia á los tubos, asegurando así una cabellera espléndida y evitando la aparicion de las canas.—317.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Se vende un mostrador de cuatro varas de longitud y la anaquelaria correspondiente.

Tambien se alquila una tienda en la calle de la Vega, esquina al Paseo del Principe.

Efemérides.—8 de Octubre 1830.—Muere Victor Alfieri, distinguido poeta italiano.

DIRECCION ESPECIAL DE Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto el día 6 y los despachados en el mismo.

ENTRADOS.
De Orán, vapor español Victoria.
De Garrucha, id. inglés Cymba.
De Palermo, id. id. Minerva.
De Garrucha, laud español Jesús Nazareno.

DESPACHADOS.
Para Málaga, laud español Jesús Nazareno.

A LAS ELEGANTES. AUX DAMES ELEGANTS. TO THE FASHIONABLE LADIES.

La acreditada modista gaditana Doña Francisca Gonzalez, ofrece á su numerosa clientela su nueva habitacion, San Pedro 4.

RECAUDACION EN LOS FIELATOS EN EL DIA 5.

	Pts.	Cts.
Fielato del Puerto.		
Recaudacion por consumos.	157'92	161 71
Idem por arbitrios.	3'79	
Fielato de Granada.		
Recaudado por consumos.	92'34	143 61
Idem por arbitrios.	51'27	
Barrio-Alto.		
Recaudacion por consumos.	78'06	85 00
Idem por arbitrios.	6'94	
Fielato Central y Depósito.		98 28
Fielato del Sol.		
Recaudado por consumos.	21'56	21 56
Idem por arbitrios.	0'00	
Recaudado por uva.		1048 20
Matadero.		
Por carnes.		88 00
Total.		1.626 36

Almería 5 de Setiembre de 1880.—P. A., Nicanor Peralta.—El Visitador Andrés Alonso.

GANGA.
Se admiten proposiciones hasta el día 8 á las doce de su mañana del mes actual actual para la venta de ocho acciones de propiedad de la mina *El Sordo*.
Darán razon calle de San Francisco núm. 2.

AVISO.
Estando para terminar la temporada porque ofrecí mis trabajos fotográficos á este tan ilustrado público, aviso á las personas que piensen honrar esta su casa con los trabajos que á ella confien lo hagan á la mayor brevedad que les sea posible con el objeto de poder entregar estos á su debido tiempo, y no tenerlos que remitir desde Granada como ocurrió á muchas familias en los últimos días de mi anterior época.
Horas de trabajo todos los días aún cuando esté nublado de ocho de la mañana á cinco de la tarde.
JOSE GARCIA AYOLA.
Paseo del Principe, 37.

SE VENDE EL CORTIJO LLAMADO de Monforte en término de Huebro. D. Ramon Gimenez dará antecedentes.

ARRENDAMIENTO.
Debiendo quedar desocupado el espacioso local del *Círculo Español*, situado en el Paseo del Principe Alfonso, núm. 27, se anuncia al público para que las personas que deseen tomarlo en arrendamiento, se avisten con el propietario, que habita en la misma casa, á fin de convenir en las bases y condiciones con que se ha de celebrar el contrato.

SUBASTA.
A voluntad de su dueño, y en subasta estrajudicial, se vende una casa, á propósito para tienda, procedente de la quiebra de D. Gabriel Coromina, sita en la villa de Ugijar, tasada en 43,000 reales, cuyo remate tendrá efecto el día 1.º de Noviembre del presente año, bajo el tipo de 30,000 rs. Las proposiciones pueden dirigirse por escrito á don Juan Antonio Restoy, del comercio, (Ugijar), Alcolea.

CAMAS DE HIERRO.
En el establecimiento LAS ARTES, calle de Granada, núm. 9, se ha recibido un variado surtido.

AZULEJOS, (LOSETAS.)
El almacén de azulejos de la calle Real, 21, se ha trasladado para mejorar de local á la de Solís, 2, esquina á la misma calle Real.
Darán razon del mostruario y precios baratísimos en el comercio de los Sres. Abad y Fernandez y en la portada del Instituto.

DIARIO DE AVISOS.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental, proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tina, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toser, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativa al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero y por su propietario el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Lóndres.

En Almería, Gomez Talavera.

Establecimiento de baños y aguas minero-medicinales DE ALHAMA DE ALMERIA.

Desde 1.º de Setiembre á 31 de Octubre queda abierto al público este acreditado Establecimiento de aguas termales, en el que se han hecho importantísimas mejoras, no dejando al presente nada que desear, y siendo completa su instalacion balnearia.

Estas aguas están recomendadas en el reumatismo, gota, ciática, parálisis, afecciones calculosas del estómago y otras, obteniéndose en ellas cada año, muchas y notables curaciones.

Viaje pronto, cómodo y barato.

NOTA IMPORTANTE.—Concluidas las obras de este Establecimiento, en él encontrarán los señores bañistas muchas y cómodas habitaciones desde 3 hasta 10 reales diarios, como así mismo magnifico salon de reunion y cuantas comodidades puedan desear.

Para pobres de solemnidad hay departamentos con baño y buenas habitaciones.

TONICO ORIENTAL.



EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermo-sea admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerías.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

NICOLAS GARCIA É HIJO, calle Real, Cuatro esquinas.

En este acreditado establecimiento se ha recibido un gran surtido de géneros coloniales, además de otra infinidad de artículos, las renombradas

Garbanzas de Fuente-Sauco.

Depósito al por mayor, CUATRO ESQUINAS.

GERONIMO ABAD, TIENDAS, 31 y 33.

Acaba de llegar un bonito surtido de artículos de Berlín, en moetas y peceras con pies de madera tallada. Peceras con floreros, floreros, violeteros, centros, neceseres de costura, neceseres para viaje, cajas para pañuelos y para guantes. Álbums, saquitos tela y seda. Escritorios Shakespear y otras, cigarreras, perchas con candeleros y espejo, y otros artículos además todos muy elegantes y de esquisito gusto.

Extraordinario surtido en camas inglesas.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL.



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. GARANTIAS.

Capital social, 36.000.000 de reales vellon efectivos.

PRIMAS Y RESERVAS:

Rvn. 74.578,314'44

16 años de existencia.

Esta compañía nacional cuyo capital de 36 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn. 58.755.294'12.

Sub-direccion, calle de la Glorieta núm. 2, Almería.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE LOTERIAS. Calle del Rostrico.

En esta afortunada Administracion se admiten suscripciones á números fijos y se remiten á todas partes previo el pago de un importe con el costo de correos.

Se expenden tambien billetes de las acreditadas rifas del Pardo, Niño Jesus, Beneficencia Domiciliaria de Madrid y Escuelas Católicas.

EMILIO FLORIDO.

Acreditada confitería del MALAGUENO.—Se sirven ramilletes, fuentes y platos riquísimos para los dias de santos. Cuenta con oficiales de primera. Variedad en bizcochos y toda clase de dulces; buenas conservas; taller anchuroso y limpio.—Sirve á provincias pedidos para bautizos y bodas, 10 por 100 de rebaja en cada arroba.

Calle del Santo Cristo.—Al lado del Señor del Portal.

¿POR QUÉ COSER Á MANO?



ACUDID AL NUMERO 6, PRINCIPE ALFONSO, 6. ALMERIA.

DONDE POR 10 REALES SEMANALES sin entrada, ni aumento, ni adelanto alguno, SE ADQUIERE CUALQUIER MODELO DE LAS legítimas máquinas para coser de

LA COMPANIA FABRIL SINGER DE NUEVA YORK. Sucursales en todas las capitales de provincia.

LA REUNION.

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS MARITIMOS Autorizada y reformada por decretos de 6 de Junio de 1855, 15 de Octubre 1864 y 20 de Setiembre de 1868.

Se aseguran todas las mercancías que se exportan de este país, bien sea en buque de vapor ó de vela, para cualquier otro punto de España y del extranjero. Esta Compañía es una de las mas acreditadas en Francia y España por la prontitud y exactitud con que paga todos los siniestros y la claridad y concision de sus condiciones. Delegacion en Almería, A. Lluch, calle de la Reina, 17.

ALMACEN DE FERRETERIA, FRANCISCO SANCHEZ.

Calle de Granada, núm. 47.

Herramientas para carreteras, minas y agricultura.—Vigas de hierro y columnas fundidas.—Cajas para caudales, básculas, romanas, herraje y clavos para toda clase de caballerías.

Además se construyen ventanas y balcones para edificios.

VENTA.

Se hace de una casa de planta baja, en esta ciudad, calle de Pizarro núm. 2, la cuál tiene agua y tres naves. Darán razon en la referida casa.

ANTONIO DE CAMPOS Y CAMPOS ALAVA, 4.

Almacen de música, pianos, armoniums é instrumentos para orquesta y banda, de las mas acreditadas fábricas de Alemania, París y Barcelona.—Especialidad en guitarras y bandurrias.

Pago por meses entre 30 á 300 rs.

Bordones para guitarra y legítimas cuerdas de la Viuda.—Cambio, compra y venta de pianos usados.—Pianos para alquiler.—Se hacen toda clase de composuras.

BASILIO CARMONA.

Calle de la Noria, número 19.

En el taller de herrería y cerrajería, oficina tambien del fiel contraste, se hacen butacas como las que hay en los paseos públicos. Hay de todas clases de herramientas para carreteras, trabajos del campo y minas, todo á precios equitativos, calle de la Noria, 19.

Tambien se arreglan toda clase de pesas y medidas.

DIAZ HERMANOS, PLAZA DE BILBAO NUM. 1 ANTIGUA PUERTA DE PURCHENA.

En su establecimiento de sombrerería encontrarán sus muchos favorecedores un gran surtido de sombreros de todas clases para hombre, señora, niñas y niños propios de la estacion.

Se confeccionan á la medida y se hacen encargas directamente á Madrid y París.

Tiendas, 31 y 33.

ABAD Y FERNANDEZ.

Plazuela de Bermudez núm. 7, esquina á la calle del Rostrico.

Establecimiento de quincalla, ferreteria, herramientas de todas clases, paquetería catalana y extranjera, artículos de viaje, puntillas bordadas, novedades en pendientes y alfileres de doblé, abanicos, bastones, juguetes muy caprichosos, elegante surtido en camas de hierro inglesas y sevillanas, variada coleccion en objetos de cristal Bohemia, como son jarrones, licoreras, juegos de lavabo y de Berdot.

PAPELERIA DEL ALCOYANO.

En este establecimiento se timbra papel, sobres y targetas en negro y colores, con la renombrada máquina la Comercial.

Novidades en papeles nacionales y extranjeros en todas formas.

Papereria del Alcoyano.

Establecimiento de paños.—Santiago Rios.—Calle de las Tiendas.—Géneros de alta novedad para caballeros.—Trages completos.—Baratura inigual.

Gran depósito de Sanguijuelas Africanas casa del Cirujano Practicante D. José Paniagua Ferrer, calle de Trajano, núm. 4.

Donde se expenden al por mayor y menor á precios sumamente baratos.

FRANCISCO GIMENEZ.

Gran establecimiento de calzado hecho y á medida. Prontitud, esmero y economía; novedad en zapatos para señoras y niños.

Real, número 16.

ESTABLECIMIENTO COLONIAL de Francisco Felices.—Tiendas 3.

Se ha recibido la manteca fresca de Hamburgo, queso de bola y Gruyer, garbanzas de Alfarate, chorizos, salchichones, galletas y otros. Gran surtido en conservas de todas clases y almidon inglés superior.

LOS DOCE APOSTOLES.

Establecimiento de vinos, aguardientes, espíritus y licores de todas clases del Reino y extranjeros de

JUAN CASASAYAS.

En dicho establecimiento se acaba de recibir queso de bola, conservas alimenticias frescas, gran surtido de licores y vinos legítimos de Burdeos, y los tan renombrados vinos del Priorato y Albuñol, para mesa, todo á precios sumamente baratos.

PLAZA DE BERMUDEZ, 4 y 6.

ALMACEN DE CURTIDOS al por mayor y menor de Tomás Terriza. Marin 16.

Agotada por completo la primer remesa de pieles-sábanas, he recibido la segunda á precios más baratos.

Una partida de pieles ante para albañiles y cazadores.

Además 500 pieles caballo blanco á 13 reales libra.

MADERAS.

En el depósito de D. Ricardo Gimenez, calle Real núm. 12, se venden las clases siguientes:

Tablones Flandes 3 por 9 de todos largos » » 3 por 7 de 5 varas. Alfangias » 2 1/2 por 7 de todos largos Viguetas » 6 por 6 » » Tablones pino tea 3 por 9 » » Alfangias » 3 por 6 de 5 varas.

JUAN CAMPOY.

Calle de la Reina, 12, (Almedina.) Chorizos extremeños, queso de bola, salchichon, conservas, pastas catalanas, chocolates, café y té, ginebra de La Campana y ojen de Pedro Morales.

CERVECERIA INGLESA.

En este establecimiento encontrarán los señores socios un variado y estenso surtido de succulentos manjares, sirviéndose almuerzos, comidas y cenas desde 8 reales en adelante. Tambien se servirán raciones á precios económicos, y se mandan á domicilio sin alterar los precios toda clase de vinos y licores.

HOTEL TORTOSA.—RESTAURANT, pastelería, fiambres.—Se sirven almuerzos y comidas.—Magníficas habitaciones en el sitio mas céntrico de la capital.

Paseo del Principe, D. Alfonso.